
微尘之舞
张怡微

! ! ! ! !""#年，我参加了《上海文
学》杂志举办的第三届“中环杯”中
篇小说大赛并获得新人奖，在《上
海文学》发表了中篇小说《我真的
不想来》。那一年我在复旦大学哲
学系念大二，虽然已在《萌芽》上发
过一些校园小说，但还远远算不上
一个青年作家。

收到我投稿的编辑是姚育明
老师，我第一次见她时非常紧
张。她说“你是写‘过年磕头’那
篇的小姑娘？写得蛮好的，就
是有点冷。”我还特地带了两
个新写的短篇给她，她读后选
了《婚事》一篇刊登，发表时改名为
《婚债》。

颁奖时，来了许多获奖的作
家，如乔叶、葛水平。我原来只在杂
志上看过他们的名字，也不知道怎
么说话。只记得，我和另一位获奖
者李晁战战兢兢坐在一起。他一
直担心奖金弄丢，吃饭前特地跑
回了宾馆把钱放好，害金宇澄老
师一直在找他。吃饭时金老师说
到什么是好的短篇小说，他用了
一个比喻我记了很多年，“就是一
条鱼最好吃的部分，当中那一段。

你不必交代头和尾，你就从最好吃
的地方吃起。”
如今李晁已经成为了《山花》杂

志的青年编辑。当年获奖的那篇小
说是他发表的第一篇作品，因而他
一直说，“《上海文学》是我们的母
刊。”我觉得他说的“我们”里有我。

我当时也没有意识到那篇小
说对我的意义。但小说发表以后，

姚老师和张重光老师推荐我加入
了上海作协，我成为了当时最年轻
的会员，而后又成为了签约作家。
这个过程，全仰赖《上海文学》的鼓
励和帮助，我非常感激。记得我到
办公室填写简历，金老师看了一眼
说，“原来你已经写了那么多东西
了，算一个老作者了。”许多年后，
当我回想起那一幕，发现就连当时
每个编辑座位上稿纸、杂志的高低
我都记得，巨细靡遗，恐怕是出于
紧张和敏感。即使没有做错任何
事，还是有一种深切的惴惴不安。

我从高中时就买《上海文学》，
没想过有一天可以买到有自己小
说的杂志。而从《萌芽》到《上海文
学》，我觉得自己成年了。虽然还不
够成熟，但意味着一种责任、信任。
像背对长辈绵长的目送继续趱程，
明知道还不起，却又舍不得失去那
一份厚重、深沉的温馨。

去年《上海文学》的“海上回
眸”专栏用了我的散文《旧时迷
宫》。这个题目也是编辑改的，
我很喜欢，后来成为了我一本
小说集的名字。彻底告别青春
写作，我写了一系列工人新村

题材、家庭题材的长篇、中短篇，是
《上海文学》给了我第一块垫脚石。

时逢《上海文学》创刊六十
周年，我和许多上海的年轻作
者一样，都将它视为自己的家人、
永远的长辈。受到的恩惠太多，回
报的太少。

我是微尘，她是大海。我们
是须臾，她是永恒。

又到一年的

岁末了! 明日起

刊登一组 "书的

故事#$

发明货币
!"#$ %& '()$*+,-!约翰"%"立恩哈德#文 姜小龙 译

! ! ! !抽象是发明的基础
之一。没有任何发明比
使用某一种交换媒介代
表任何商品或服务价值
的概念更为抽象了。货
帀是物质商品最高级抽象，它的各
种形式表现出人们对货币发明不同
阶段感性飞跃。

第一阶段远在有历史记载之
前。由于人们开始在不同地方交易
商品，因此需要标准度量来衡量不
同商品价值。那时人们开始用牲畜
或金属这类简单常见物品来衡量所
有不同商品。

远在 $$""年前，人们开始使
用标准交易媒介。那时人们采用像
金、银或铜，这类金属重量作为参
照物。圣经中塔兰同（%&'()%）就是一
种重量单位。公元前 *世纪，+"或
,"磅铜塔兰同是地中海地区常用
交易中间值。原始谢克尔（-.(/('）
并不是钱币，而是一堆银块，大约
三分之一盎司。
下一个阶段，政府颁发特殊交

易媒体。公元前 0世纪，中国人就使
用这种方法交易。他们将面值刻写
在某种交换物品上。一世纪后，伊奥
尼亚（12)3&)-）开始将政府印章印在
塔兰同上。公元前 ,+"年，吕底亚
（4563&)）希腊人铸造第一枚钱币。钱
币是向抽象特殊性质的一个
巨大飞跃。一旦执政者将面
值刻在一片金属上，并保证
其价值，这片金属将与金属
物质本身价值截然不同了。
“与克罗伊斯（782(-9-）人一

样富有”这句名言，起源于公元
前+ 世纪的吕底亚国王克罗伊斯。
他们用自然的金银合金来铸造标准
钱币。而后几世纪里，希腊钱币达到
不可超越艺术水准，直到近代。

纸币是下一阶段抽象的进步。
它代表商品价值，而自身价值几乎

为零。早在 0世纪，中国
人就使用私人纸券。:!

世纪，中国政府发行纸
币。大约三百年之后，纸
币才在欧洲流行。

今天我们又进一步抽象货币交
易过程。我们用电脑进行商业交易。
我们用电子记录，来代表牛、汽车、
及人工账面平衡。在此层面，所有商
品和服务都转换成协议的价值（比
如美元或日元），等同于电子脉动。

我们仍然进行类似商业交
易，但是交易媒介最终抽象
成为完全隐形。
当今交易媒体一定不会

是最终的抽象，进一步抽象
的路还长着呢。更复杂衡量价值方
法将会出现。下一级交易媒体趋势
一定是进一步减少交易物与媒介自
身价值等值关系。老式等价交换媒
介将被更理性方式取代。那会是什
么呢？在我有生之年，我也许看不
到了。但是我猜测年轻人将会看见
更新交易媒介。

发现

走街穿巷
忆旧事
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马泳斋白斩鸡的垫底
贺友直 图!文

! ! ! ! 我 是 在
:*+! 年 :: 月
参加工作的，就
职单位是公私
合营新美术出
版社，社址在江宁路新闸路北边一条弄
堂里。我住家在南市国货路，上下班自行
车。我虽生性好酒，无奈一周要上六天
班，中午在社里就餐是不会生出这个念
头的。晚饭自我克制，为何？因为一沾酒
夜里就无时间“种自留田”（画外稿赚稿
费）了，不能因小失大，只得硬性克制，但
是周六周日这两天的夜饭一斤“黄汤”是
必不可少的。至于下酒的菜，多数是我于
下班时路过看中买下带回，下班的路线

大世界是必经
之处，它的西边
对面就是熟食
名店“马泳斋”，
这爿店的诸多

熟食中最佳者当数白斩鸡，这白斩鸡皮
嫩黄肉清白，斩切得大小得体，选的部位
有翅有背有肚有腿，尤其是垫底铺一层
海蜇头子，这还是奉送的，这在别的熟食
店里是没有的事，这档海蜇头子若在当
今可以说无论出多高代价也买不到如此
质量的货色的，由此
可见相比之下如今
质量水平下降到何
等地步。

杏仁茶控 任雪蕊

! ! ! !说杏仁清肺，我时常
喝用杏仁粉冲泡的杏仁
茶，还特别喜欢那一道饭
后甜食杏仁豆腐。可女儿
却讨厌杏仁的味道，到了
厌恶的地步，凡是带有一
丁点杏仁味的或者根本不
是杏仁貌似有杏仁味的东
西，她一概拒绝。我很想不
通，“难道小时候她咳嗽药
水喝多了？”
在台湾，随两个年轻

朋友参加原住民的通宵夜
祭，等待凌晨最后的仪式
时有点犯困，没事找事，来
到一小摊请她们喝杏仁
茶。隐约感觉她们看着杏
仁茶有点发愣，可我光顾

着吃喝聊天，没在意。不
料，其中一位回家后专门
给我写了一封长信：
“您竟然喜欢喝杏仁

茶！……杏仁茶的气味
……在台湾长大的小孩记
忆里是有一些特殊性的，
接近‘驱逐’……在台湾有
一种很常用的厕所清洁
剂，有一种近似杏仁茶的
味道。有一些人不想喝或
不敢喝的理由可能是这一
层生活经验的联想。”
她小时候和妹妹弟弟

一样都很怕杏仁茶，很奇
怪大人为什么在吃饭的地
方老是要摆一罐味道特重
的杏仁粉，爷爷爸爸还最
喜欢泡杏仁茶来喝。在她
的心目中，不怕喝杏仁茶
的人应该就是长辈，以至
于念上博士了，她竟然主
动去买一杯杏仁茶，也搞
不清“自己这么做是因为
看到杏仁茶就会想到家乡
的长辈，还是要确认一下
我‘不是小孩了’”。
“大陆来的老师，常常

听到他们想找好吃的牛肉
面、道地的什么菜，或找茶
叶，我没什么印象有人想
找‘杏仁茶’喝。而我还以
为只有台湾人喝杏仁茶
（笑）。”

台湾小吃世界闻名，
观光客去台湾的一个重要
项目就是尝小吃，也差不
多人人都能找到自己的最
爱。我呢，却是把喝遍台湾
各地的杏仁茶当成专属的
“旅游项目”。

新竹清华大学对面，
往市区方向的那个红绿灯

转角处，有一家豆浆专卖
店，同时也卖杏仁茶。这家
的杏仁茶，味道清纯温润，
适合半温半热地喝。老板
娘说，杏仁里加了一些大
米、一点点冰糖。不过更具
诱惑力的，是这家的杏仁
茶特便宜，! 升装的一大
瓶，才 :""块台币，提溜回
招待所慢慢喝，是一件很
享受的事情。
台湾朋友还推荐了另

一家喝杏仁茶的好去处。
在新竹城隍庙旁，
是一家很不起眼的
小店。第一次去，我
来来回回，找了老
半天也没找到。按
说人再冒失粗心，要找自
己爱吃的东西，也不应该
找不到吧？于是回招待所
上网查到店家的确切地
址：新竹市中山路 :"+号
和 :"#号间。再去，这才发
现，那个地方我其实来来
回回经过了好几次，皆因
店家的招牌太小，只草草
写了“花生仁汤”四个字，
难怪我这样专注死硬的吃
货没能发现。不过，台湾有
不少有名的面食店、小吃
店，都这样不挂显眼的招
牌，好像专门要考考吃客
的“找功”。
这家小店专卖杏仁茶

和花生仁汤，杏仁茶醇厚
香浓，被台湾网友票选为
“全台前十大好吃的店”。
网友介绍说，这家小店已
经撑过了半世纪，老板是
第 ;代店主了。老店主在
日据时代每天挑着杏仁茶
和油条的担子四处叫卖。

我佩服得五体投地：一碗
杏仁茶竟然还会代代相传
卖 ;代。

小小一碗杏仁茶，制
作却很花功夫。首先要选好
品质的杏仁，从碾碎，按比
例混合苦杏和甜杏，到最后
的熬煮，每一个步骤都不
能马虎。熬煮的 ;小时里，
人必须守在炉锅旁不断搅
动，煮出来的杏仁茶才会
均匀没有苦味，而且杏仁
与水融为一体，不管静置多
久，杏仁的微粒也不会沉
淀，好味道久久不散。如此
用心熬煮的杏仁茶，大碗台
币 +"元，小碗台币 ;"元。

杏仁茶配上一根油
条，真正的人间美
味！回上海后给自己
列了一个“再去台湾
时必去之地”的单子，

这家杏仁茶小铺也在其中。
喝杏仁茶好像是台湾

本省人的习惯，所以，台南
的杏仁茶小摊更多，我几乎
是走到哪里喝到哪里，不挑
不做攻略。唯独“阿卿杏仁
茶”是我看了旅游书的介绍
专程去的，才到路口就看
见排着一长溜的队。天，杏
仁茶的喝客竟有那么多，已
经是晚上 *点多了啊！据
说，每天都是这样的长队。
我排着队，倒是有了

时间悄悄地打量老板娘阿
卿。那是一个五官漂亮到
精致的中年大嫂，衣着也
很亮丽，只见她手脚麻利
地收钱找钱，口齿清楚地
跟客人对答。结果，喝完阿
卿家的杏仁茶，我倒不记
得茶有什么特别，只记得
老板娘阿卿漂亮。

一个人爱吃什么，往往
跟记忆有关。现在，我更爱
杏仁茶了，不清肺也无妨。

孙思邈养生小识
陈 迅

! ! ! !孙思邈是我国古
代伟大的医药学家、
养生学家。相传他活
到 :$:岁，百余岁时
仍然视听不衰，红光

满面。孙思邈的养生，我以为有以下几点值得借鉴。
一是他的好学。孙思邈年少时就勤于读书，爱钻研

问题，诸子百家均有涉猎，还喜好研究佛教经典。隋朝
朝廷想叫他出来当官，他拒绝了。唐太宗即位后，召他
入京师。皇帝见他容色如同少年，为之惊叹，认为他是
个得道的高人，应当受到尊重。养生与得道是互为关联
的，好学的人才会懂得更多道理，甚至一通百通。二是
他的潜心于学问。孙思邈注有《老子》《庄子》，撰写了《千
金要方》《福禄论》《摄生真录》等书。他的医药学和养生
学是建立在广泛研究诸子百家等学术基础之上的，他
有一颗探索的心，心的年轻将延缓身的衰老。三是他研
究出了养生 :;法。即发常梳、目常运、齿常叩、漱玉津、
耳常鼓、面常洗、头常摇、腰常摆、腹常揉、撮谷道、膝运
扭、常散步、脚常搓，并长年累月坚持做这些保健功。

十日谈
《上海文学》之缘

记
忆
在
茨
淮
新
河

许
桂
林

! ! ! !这个记忆真的是很遥
远了。我插队的时候每到
冬天，被称作“劳力”的淮
北汉子是闲不下来的。他
们要把精力投入到兴修水
利的工地上去，以求
改变淮北那旱涝不
均的农田状况。一收
完秋，农村的那些乡
间土路上就会出现
络绎不绝的民工队
伍。他们远的离乡背
井的到外地作业；近
的就在公社和大队
的范围内开沟挖河。
那时候也不需要什
么动员，工分给的是
最高的；吃饭是不要
钱的；干完了一期工程以
后还给一些金钱上的补
助。农民们很满足，积极性
也就空前地高。
在这些浩浩荡荡的民

工队伍中，很自然地少不
了我们上海知青。插队的
第二年冬天，我就加入了
开挖茨淮新河的民工队
伍。那些日子，乡村的土路
上，板车、大车、还有独轮
车，成天响着古怪的声音，
向茨淮新河工地上涌过
去，把凹凸不平的路压平，
把平平整整的路再碾出深

深的辙沟来。
到处是戴着
独龙帽穿着
黑棉袄的民
工，到处晃动

着泛着土红色的行李铺
盖卷。路边跳跃着民工们
用砖架着铁锅做饭的红
红的火焰，空气里充满了
粗劣烟草的苦辣味儿。茨

淮新河是安徽上世
纪七十年代初最大
的水利工程之一。

淮北冬天的
风，干燥得没有一
丝水气。我的嘴唇
裂开了一道又一道
的血口子。每天唯
一的感觉就是饿。
只要开饭的哨子一
响，整个开河工地
就欢腾起来。到了
晚上，!" 多个人挤

在一起。一躺下，骨头架子
散了，四肢瘫了。那时候，
只觉得世界上的幸福都是
假的，最大的幸福莫过于
这么躺着。接着就是迷迷
糊糊的。有时会突然惊醒，
出了一身汗，汗湿透了盖
着的被。往往好像只打了
个盹，出工的哨声就在耳
边炸响了。事实上天并不
曾亮，只有星星在天幕上
闪着蓝莹莹的光，使人觉
得遥远而寒冷。土被冻得
硬邦邦的，铁锹砍在冻土
上被弹得老高。耳边只有
铿锵的铁锹撞击声，知青
的先进事迹成了每天广播
站的重头新闻。
我因为伤病只干了一

个月就被换回了后方。但

整个茨淮新河的工程从
:*#:年开始到 :**0年完
工，开挖河道 :;"公里，建
了 $个水利枢纽以及沿河
*座大桥，总投资达到了
+<$$亿元。在这么多年安
徽的洪涝灾害面前，茨淮
新河减轻了淮河干流正阳
关至怀远间的洪水负担，
提高颍河防洪标准到 !"年
一遇。我们的青春岁月在
那个年代并没有完全地白
白流失，她也发过光……


